

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL MONÁRQUICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION
Escaleras de S. Martín, núm. 8,
segundo.

Miércoles 23 de Enero de 1884.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 440.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.^a Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.

Ingenieros, 4, Figueras.

A LOS TRES AÑOS.

Ya tenemos otra vez á los conservadores.

No; está mal dicho. Los conservadores nos tienen otra vez á nosotros, dispuestos á no soltarnos en mucho tiempo.

Han vuelto las oscuras golondrinas, y con las que se fueron ha entrado en el nido gubernamental otra mas oscura que ellas, el señor Pidal, representante de la llamada *Union católica*, que desde el ministerio de Fomento y como cabeza de la enseñanza en España dispondrá las cosas para que se forme una juventud á su imágen y semejanza.

Los conservadores han vuelto.

Debemos saludarlos como corresponde.

¡Mal venidos sean los conservadores!

El día 8 de Febrero de 1881, se abrieron las puertas del poder para el partido fusionista.

¡Cuántas esperanzas habia hecho concebir! ¡Cuántas esperanzas quedaron defraudadas!

Traía consigo grandes promesas de reformas y progresos, pasaron dias y meses y todo quedó en promesa. Gobernó casi tres años, con un parlamento suyo, disponiendo de todos los resortes del poder y ayudado por la benevolencia de los partidos liberales, que acababan de sufrir el fuerte yugo conservador; y al fin cayó dejando montada la máquina del Estado, como la habia recibido de los conservadores.

Solo puede recordarse hoy que el gobierno fusionista derogó la ley es-

pecial de imprenta, y sometió á la prensa al Código penal. ¡Y nos exigió gratitud por tanta merced! ¡Nos la hizo con tan buena intencion y tan paternal afecto! El escritor público fué á entenderse con los tribunales ordinarios, y el éxito gubernamental del partido fusionista no pudo ser mayor. Vióse á un periodista condenado á algunos años de presidio por un chiste volteriano, que ante un jurado, no hubiera merecido más que el desprecio de los jueces. ¿De qué sirvió recordar al partido fusionista que los llamados delitos de imprenta debian ser apreciados por la opinion, constituida en tribunal?

Ahora bastará que el partido conservador restablezca su ley especial de imprenta para que pueda decirse que nada ha variado de lo que él dejó establecido, y para qué, á semejanza de Luis XVIII al sentarse en el trono de Francia, puedan decir los conservadores: «Nada cambia con nosotros: sólo somos unos cuantos ministros con apellidos diferentes.»

El carácter dominante de la gobernacion fusionista fué el aplazamiento, el subterfugio y el engaño.

Cuatro meses ha durado la situacion semi-izquierdista nacida de la crisis del 13 de octubre último. Vino mal, y ha sufrido las consecuencias.

Le era exigible lógica y políticamente que realizase los progresos propios de un partido democrático, del partido más avanzado dentro de una monarquía que se declara compatible con todo el progreso moderno, y cuando tal debia ser su mision, vióse levantados al poder hombres políticos que no sentian en si mismos el calor de las convicciones democráticas que debian ser el alma de la situacion.

Ese vicio de origen se ha revelado más de una vez en el espacio de cuatro meses, hasta desde el banco de los ministros en el Parlamento; y ha quedado, sobre todo, al descubierto en el morir mezquinísimo del gabinete semi-izquierdista.

Parece averiguado que el ministerio caído no planteó á la corona la

cuestion de confianza en estos términos: la disolucion de la Cámara ó la dimision del gabinete.

La mayoría de los ministros no se consideró con el valor suficiente para aceptar la responsabilidad de una situacion genuinamente democrática con un parlamento propio. Acordó simplemente declararse en crisis y resignar el poder. ¿Qué habian de hacer ministros á quienes espantaba la sombra del sufragio universal, y que pedian en pleno Parlamento que se les reservase un puesto en el partido conservador? ¡Ah! si esos ministros hubieran tenido el calor y empuje de una profunda conviccion democrática!

Nosotros preguntaremos, y responderá quien quiera, ya que se habla hoy de respeto á las prácticas parlamentarias.

Una mayoría sin prestigio habia derrotado á un gabinete, á quien no se habian dado aún todos los medios necesarios para realizar el programa con que se le entregó el poder. Si el ministerio hubiera solicitado la disolucion de la Cámara, hubiera sido preciso elegir entre él y la mayoría, ¿podía ser esta preferida parlamentariamente, cuando para ello se iba á parar al absurdo de restituirle al poder, que un gabinete suyo abandonó, declarándose ya impotente para gobernar? Parlamentariamente tambien, hubiera sido imposible un gabinete conservador, porque la cuestion hubiera quedado planteada entre el gabinete derrotado y la mayoría hostil, y no habia otra solucion parlamentaria que la preferencia dada á la mayoría, hipótesis absurda, ó la consulta al país por la disolucion del Parlamento.

La falta de valor y de conviccion del gabinete semi-izquierdista ha abierto el camino al partido conservador, renunciando hasta al derecho de alegar que cuando se le entregó el poder debía entenderse que se le daba con todos los medios y compromisos necesarios para realizar su programa.

Estamos, pues, otra vez bajo el predominio del partido conservador.

Tiene una política y la realizará sin contemplaciones. La personalidad del señor Pidal al frente del ministerio de Fomento, demuestra como vuelve el partido conservador.

Está en su credo político la especialidad de los delitos de imprenta, y restablecerá ese régimen bajo el cual se imposibilita la censura de los actos del poder.

Dispóngase el país á entender las reticencias y las medias palabras de la prensa, que por todo favor le serán permitidas cuando censure las violencias del poder y el espíritu de retroceso.

(El Liberal.)

LO DEL DIA.

Corren por ahí noticias estupendas, coméntanlas los periódicos, coméntanlas el público, hasta el punto de ser, por decirlo así, el asunto del día. En realidad, apenas se habla de la pasada crisis, ni de la subida de los conservadores, ni del despecho y desesperacion de los fusionistas. Pero se habla de otra cosa más grave, sueñan voces de traicion, lánzase acusaciones tremendas, acusaciones que de tener fundamento, dejarían mal parados el nombre y la reputacion de la persona sobre que recaen. Y para que todo sea triste y doloroso en este lamentable asunto, resulta que la persona acusada de traicion es un correligionario nuestro, es el señor Moret.

Bien sabe Dios que no trataríamos esta ingrata y odiosa cuestion, si no fuera tan pública; pero todos los periódicos hablan de ella, y nosotros no debemos callar. No espere nadie que repitamos lo que ha dicho *El Eco Nacional*. Es tan enorme lo que dice, que hay que resistirse á creerlo. Pero además de *El Eco Nacional*, otro periódico lanza iguales acusaciones sobre el señor Moret, y este periódico se llama *Las Novedades*, y pasa por órgano del señor Linares Rivas, ministro de Gracia y Justicia del anterior Gabinete.

Llegadas las cosas á este punto, parece necesario que el señor Moret hable y que se defienda. Bajo el peso de semejantes acusaciones no puede quedar. A nosotros nos parece imposible que eso haya ocurrido, nos parece imposible que el señor Moret haya podido hacer traición á su partido, y mientras no se pruebe la acusación, es tamos en el caso de no darle crédito. Pero como la noticia será comentada en provincias como lo es en Madrid, pedimos en bien de un correligionario que esta situación se aclare y las nebulosidades se despejen.

Esta petición es fundada. Precisamente el señor Moret ha trabajado mucho por la conciliación, llevando su empeño hasta el punto de disgustar á los correligionarios de provincias por no disgustar á los hombres de la fusión. El señor Moret se ha resistido siempre á tocar los empleados fusionistas, para que no hubiera ni siquiera pretexto para decir que faltaba la conciliación. Esta conducta ha podido crearle, sino enemigos (porque nuestros correligionarios por cuestión de empleos no se enemistan con nadie,) ha podido crearle antipatías y esas antipatías pueden ser causa de que ciertas acusaciones sean creídas ó poco ménos.

Conviene que esa atmósfera no se cree en provincias, y conviene al señor Moret principalmente, porque á nosotros, en último término, casi nos tiene sin cuidado. Sin embargo, se trata de un correligionario y ese título basta y sobra para que nosotros deseemos que la situación especial del señor Moret, (situación en que le han colocado los periódicos) se despeje.

La cosa no es difícil despues de todo, y diremos que no es difícil, partiendo del supuesto de que lo dicho por nuestro colega *Las Novedades* sea exagerado. Una palabra del señor Moret será suficiente para poner en claro lo que hasta aquí parece como que anda oscuro. Y decimos esto porque *Las Novedades* está dispuesto á continuar tratando de un asunto que llama enojoso, y que lo es ciertamente.

Mejor sería no haberle sacado á colación. Así nos hubiéramos ahorrado las desautorizaciones que han recaído sobre *El Eco Nacional*, desautorizaciones que tal vez recaigan sobre *Las Novedades*, aunque este colega, en su número de ayer dice que es la segunda vez que se ocupa en la cuestión y promete seguir ocupándose en elle pese á quien pese.

Nosotros, que no tenemos que agradecer una sola credencial al ministro de la Gobernación, y por consiguiente no podemos aparecer como que hacemos una defensa oficiosa, debemos decir que lo ocurrido en el Consejo de ministros segun es público y notorio se reduce á lo siguiente: el señor Moret manifestó en efecto que no se sentía con fuerzas para hacer unas elecciones en Abril ó Mayo.

Que para ello sería preciso disolver ayuntamientos fusionistas y variar la administración radicalmente, ajustando cuentas etc., etc. Esto es lo que pasó, y si no ha ocurrido otra cosa no hay motivo para acusar al señor Moret de traidor ni cosa parecida.

Se le podrá llamar débil, se podrá decir que no ha sido previsor, que no ha sabido prepararse y prever los acontecimientos viendo como se portaban los fusionistas; todo eso se podrá decir, pero si no ha pasado más, no se debe hablar de traiciones que no existen. El señor Moret estaba en su derecho al manifestar que no se sentía con fuerzas para hacer unas elecciones.

Madrid 20 de Enero de 1884.

CACHOS.

Toda la prensa, como es natural, unicamente se ocupa de la solución de la crisis. Unos periódicos dicen que les cojió de sorpresa, otros que fué inesperada, quienes que la tenían prevista y así por este estilo. Pero entre tanta variedad, hay un punto en que conviene toda la prensa—excepción hecha de la canovista, se entiende—y es, en tener por prematura, demasiado prematura, la vuelta de los conservadores al poder.

Tal es nuestra opinión; por esto, liberales de abolengo, dijimos en el último número de *EL CONSTITUCIONAL*, que la noticia nos causó tristeza.

La Izquierda Dinástica formula la siguiente pregunta:

«¿Qué harán ahora los directores y altos funcionarios de la fusión? ¿Esperarán á que los dimitan? ¿O aguardarán á que les supliquen que continúen en sus puestos?»

Lo que les van á suplicar y pronto, es un «largo de ahí» que tendrá que oír.

Buenos están los conservadores para apachucar con esos vividores, sin más principios que la nómina.

A propósito de tan aprovechados fusionistas, hé aquí la lista de los que, siendo diputados á la vez que desempeñan cargos públicos, votaron contra el gobierno, sin dimitirantes ni despues.

Ortiz y Casado, Rey, Martínez (D. Cándido), Azcárraga, Mansí, Valderrama, Santana, Navarro y Ochoteco, Aguado y Mora, Nuñez de Haro, Pisa Pajares, García Gomez de la Serna, Muñiz, Cassola, Merelles, Perez Zamora, Fahié, Torres (Don Pedro Antonio), Pons, Ferratges y Quintana.

Siendo de advertir que, segun afirmación de un testigo presencial, todos emitieron su voto contrario al gobierno, en alta y sonora voz.

Sin que ninguno de ellos se ruborizara.

Dicen de Madrid que en Consejo de ministros se trató de la conveniencia de dar un indulto á la prensa el dia 23, santo del monarca.

Pero no haya cuidado, que no recayó acuerdo sobre el asunto, y hoy estamos á 23.

Con que, á menos de un milagro, tendrá la prensa que contentarse con el sabor del anuncio.

Ya sabemos, segun *El Diluvio*, quien es el nuevo gobernador civil de Barcelona, señor Herce.

Un capitán de artillería.

Los periódicos conservadores y particularmente *El Cronista*, se esfuerzan en manifestar que la subida al poder de su partido, no significa en modo alguno un paso hácia atrás, sino la conservación de lo existente.

Queremos creer que al hablar así lo hacen de buena fé, pero no es buen síntoma lo que dice *La Union*, en el siguiente suelto:

«El juicio que en los círculos políticos merece el nuevo gobierno: es el de que tiene un tinte marcadamente conservador, siendo en e sentido el más significado de cuan os ha formado el señor Cánovas del Castillo.»

Y que *La Union*, periódico mestizo, es voto en la materia y voto de peso, puesto que es órgano nada ménos que del nuevo ministro de Fomento, señor Pidal.

Y el señor Pidal, á nuestro juicio, no vá á contestarse en conservar, sino que debe proponerse andar y hasta correr.

Hácia atrás, por supuesto.

Por lo demás, el señor Pidal no andará solo su neo-católico camino, que ahí está su compañero y correligionario señor Tejada de Valdosera para ayudarle á recorrerlo.

Y también el colega de ambos, señor Quesada, que en lo de ultramontano no les va en zaga.

Con que ayúdeme V. á sentir, digo, á conservar la parte liberal de lo existente.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Izquierda Dinástica*:

«Segun nuestras noticias el Gobierno está decidido á atender las justas quejas de nuestros correligionarios de provincias, quejas, que por respetos á la conciliación que se proyectaba no fuer, n atendidas.»

Tendría que ver, que el gabinete Cánovas—Pidal nos atendiera las justas quejas que no han sabido ó no han querido atender nuestros amigos en tres meses de estar en el poder.

Porque, no sabemos si á nuestros correligionarios de las demás provincias les habrá pasado lo que á nosotros en esta, que en cuanto á quejas atendidas.... vocalivo caret.

Por lo demás y aun cuando nosotros no tenemos para que pedir nada á los conservadores, les prometemos desde ahora nuestro más sincero agradecimiento y el del país, si acaban

con el inmoral caciquismo que devora á esta infortunada provincia, arrancando de raíz esa lepra que la devora.

Principal justa queja que no pudimos ver atendida por nuestros amigos.

Y añade *La Izquierda Dinástica*:

«Pero el Gobierno está dispuesto á resolver ciertos expedientes y ajustar ciertas cuentas que merecen resolverse y ajustarse. Para honra y gloria de los fusionistas»

¡Ah! Pues si el actual gobierno se halla verdaderamente decidido á hacer esto, y lo hace, vamos por aquí á frotarnos las manos de gusto.

Por que, dados los gazapos que va á encontrar y sabidos los procedimientos conservadores, ha de haber cada palo....

¡Ay costillas fusionistas!

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 20 de Enero de 1884.
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi distinguido amigo: El Gobierno del señor Cánovas despues de leer el decreto suspendiendo las sesiones en la presente legislatura, empieza á aprovechar lo trágico hasta el período electoral, volviendo á llevar á sus amigos á los destinos públicos.

Los ministros cada cual en su departamento no descansan en disponer las cesantías de muchos y la colocación de otros tantos.

Los despachos particulares se ven asaltados por la gente conservadora, ansiosa de volver á prestar sus necesarios servicios al país.

Esta tarde se reúnen en Consejo los ministros y tratarán exclusivamente la cuestión de personal.

Inmediatamente que esto haya quedado arreglado, se disolverán las actuales Córtes, entrará el período electoral y empezará la distribución de los distritos, y los aspirantes á ellos empiezan ya á agitarse, estos serán muchos.

Nuevos nombramientos de gobernadores.—Albacete, Melgas y Quintana.—Almería, Alcalá Galiano.—Cáceres, Pidal y Pando.—Ciudad-Real, Gonzalez Serrano.—Coruña, Gutierrez de la Vega.—Cuenca, Cerantes.—Gerona, Torrecilla Gonzalez.—Huesca, Castro.—Lugo Novos Gimenez.—Palencia, Mata Collantes. Tarragona, Castañeda.—Teruel, Messequer.—Zamora, Guardia.—Baleares, Mataró.—Canarias, Gutierrez Camara, solo faltan cinco nombramientos.

En cuanto á los directores generales, esta noche quedarán ultimadas como consecuencia del Consejo de Ministros que se celebra en la Presidencia.

En los momentos en que nos disponemos á cerrar esta carta, se reúnen en la Presidencia los Consejeros de la Corona con objeto de celebrar

su primer Consejo, que será de importancia personal puesto que en él quedarán acordados la mayor parte de los altos nombramientos en todos los ministerios así como de los representantes de España en los países extranjeros.

El Ministro de la Gobernacion ha firmado esta mañana con el Rey los reales decretos nombrando los Directores generales de su departamento, para Penales al señor Cadórniga y para administrador local al señor Ordoñez, otros reponiendo en sus destinos á los oficiales mayores señores Soldeireba, Corio y Romero Leal.

El salon de Conferencias completamente desierto, resuelto ya el problema político no queda otra cosa á los diputados que pensar en el ex que ha de preceder á esa palabra, categoría triste pero despues de todo es categórica.

A la hora anunciada ó sea las dos de la tarde, ha sido conducido á la última morada el cadáver del señor Romero Ortiz.

Presidia el duelo el señor Sagasta y los individuos de la familia del finado.

Entre el numeroso cortejo fúnebre se veían hombres públicos de todos los partidos que han ocupado los primeros puestos de la nacion y muchos amigos particulares del difunto.

Más de ciento treinta carruages seguían al féretro.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

El Tribunal Supremo de Justicia ha dado lugar al recurso de casacion interpuesto por la defensa de D. Narciso Fábrega, alcalde suspenso del vecino pueblo de Sta Eugenia, en la causa que se le sigue por el supuesto delito de denegacion de auxilio. Tenemos la satisfaccion de anunciarlo á nuestros lectores que enterados como están de la causa de que se trata, sabrán apreciar la importancia de la noticia que les comunicamos.

—Ha sido nombrado Gobernador civil de esta provincia D. José María Torrecilla Gonzalez y de las Baleares, D. Antonio Mataró, diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés.

—Leemos en *La Voz del Pirineo*.

«Frecuentemente se están sucediendo movimientos de uno á otro pueblo de la Cerdaña por las tropas acantonadas en esta villa y la de Bellver. Esta mañana al mismo dia que salía la fuerza de esta plaza para Planolas, vino aquí la de Bellver, coincidiendo también la llegada inesperada del jefe de dichas fuerzas el señor Coronel Camprubí, quien revistó las tropas durante su permanencia en esta, habiendo salido otra vez á recorrer los demás puntos de su mando.»

—A propósito de correos, nos escriben de Anglés que está llamando la atención en aquella villa el hecho de que, mientras al anterior cartero se

le censuraba y hacían cargos (que según parece motivaron su separacion) por repartir cartas á domicilio valiéndose de una hija suya, al actual cartero se le viene permitiendo que distribuya la correspondencia por medio de una niña de mucha menos edad que la del primero, la cual ni siquiera esta ligada con dicho funcionario por parentesco alguno, puesto que es hija del conserje del Casino la Union.

Y como los vecinos de Anglés según se nos añade, son de opinion que tratándose de servicios públicos, no debe haber dos pesas ni dos medidas, se les hace muy cuesta arriba comprender que sea lícito al actual cartero lo que se conceptuó bastante para motivar la separacion del anterior.

¿Sabe algo de esto el señor administrador principal de Correos de esta provincia?

—Se ha observado que España con sus diez y siete millones de habitantes consume unos once millones setecientos ochenta mil kilogramos de tabaco, que producen al Tesoro la cantidad de ciento nueve millones, trescientas doce mil pesetas, ó sea poco menos de siete pesetas por habitante.

Mucho fumar es, sobre todo si se atiende á que no es tabaco todo lo que dá humo.

—Hemos tenido ocasion de vér en la tienda que tiene D. Antonio Colodón en la plaza de la Constitucion, un utilísimo y completo aparato de llamador eléctrico, el cual á pesar de su elegancia y solidez, solo cuesta cuarenta pesetas, por cuyo motivo no dudamos, que así que sea conocido del público, muchos establecimientos que hoy usan aun el antiguo sistema de llamadores, lo sustituirán por el que acabamos de indicar.

—Dice *El Eco de Ceuta* que le comunican desde Mequinez, que los encargados de la administracion de los depósitos de granos, se han hecho sospechosos de *irregularidad*, y que el Sultan había dado el encargo á algunos *Oumana* de examinar sus cuentas.

Como si lo viéramos, decapitacion al canto y secuestro de sus bienes.

Y negocio concluido.

—*Vino de naranja*.—En América, donde se procura sacar provecho de todo, se está ahora ensayando el modo de utilizar el fruto defectuoso y el exceso de la cosecha de las naranjas, haciendo vino; y ya, según parece, se han obtenido resultados interesantes.

Edriu Preiss escribe al periódico *Semi Tropic California* describiendo los experimentos para hacer vino con las naranjas silvestres de la Florida; vino sin rival para medicina, y que se vende á los ocho meses de su fermentacion á tres pesos el gallon, ó sea dos pesetas el cuartillo.

Las naranjas deben estar muy maduras y sin corteza, cortadas por medio trasversalmente, y se exprimen en un tubo. La prensa debe ser

tan compacta que no permita á los granos infiltrarse en el mosto. Se echan dos libras de azúcar blanco por cada gallon de jugo de naranja amarga ó una libra por la misma medida de líquido de naranja dulce, y un cuarto de agua á cada gallon de esta mixtura. Es necesario que la fermentacion se haga en recipiente cerrado. El vino que resulta es de color de ambar, y tiene el gusto del vino del Rhin, con el aroma de la naranja. De la corteza puede extraerse vinagre.

VARIEDADES.

NATIVIDAD DEMOCRÁTICA.

Todos los años celebra la iglesia el nacimiento de Jesús; y la democracia el nacimiento de uno de sus mas puros y ardientes apóstoles. ¿Sabéis lo que significan esas pascuas? Significan la aurora de la nueva idea, la invitacion al pueblo trabajador para que tenga participacion en el banquete de la vida. Jesús nació en un establo: su candorosa madre le acariciaba; y esa madre era la esposa de un carpintero. En el seno de una familia plebeya, y al frente de los opulentos patricios romanos, como el hermoso clavel al pié de un ciprés, brotaron los gérmenes de la libertad, igualdad y fraternidad. La noche buena y la de viernes santo son noches de meditacion.

En noche buena no todo es alegría y satisfaccion: el recuerdo de los finados que con igual fecha brindaban con nosotros, se presentan á nuestra imaginacion, como el alma del Comendador á D. Juan Tenorio. El viernes santo nos enseña que el sacrificio es el bautismo de todo progreso. Jesús muere por salvar á la humanidad: intrépidos apóstoles, viajeros y filósofos mueren por explorar ideas y continentes. Si el pueblo ha de ser siempre niño, hablemos de toros, bailes y loterías; pero si el pueblo adelanta en juicio y reflexion, hablemosle en este sentido, para que comprenda el legítimo significado de lo que llaman fiestas de Navidad. La tradicion de que los reyes de oriente visitaron á Jesús, parece un presentimiento de nuestra época, en la cual, los Monarcas y próceres han rendido ovacion al pueblo de las Exposiciones Universales, y á la democracia en su Constitucion política.

Y ahora que nos referimos á la idea de nacer; nace un pueblo cuando establece un Ateneo científico, cuando al calor de los debates resucitan las inteligencias, cuando la lira de los poetas preludia acentos de entusiasmo por todo lo que es bello y sublime, cuando las sociedades literarias educan á la clase obrera, cuando hay amistad y fraternidad entre los hombres científicos, cuando los oradores en sus discursos convierten su voz en eco de las grandes reformas, cuando un periódico decidido sostiene

ne la actividad de la opinion y el amor á la verdad. Muere un pueblo cuando el egoismo es su ley suprema, cuando el juego y la vagancia son el trono de sus placeres, cuando la ciencia es un mecanismo especulador, cuando el fanatismo y la hipocresía secan el corazon, cuando no se busca mas que el dinero, tal vez á costa del honor: cuando se calumnia á la virtud y se hace rechiffa de la honradez, cuando el servilismo y el lujo, el orgullo y la vanidad, firman la credencial para presentarse en todas las reuniones; y en fin, cuando una muchedumbre estúpida martiriza sus mismos apóstoles con la murmuracion, con el desdén y con el mas horrible sarcasmo.

Y descendiendo al terreno práctico, pregunto ¿Si Tarragona tiene un Ateneo de la clase obrera, porqué Gerona no tiene un órgano de las ideas? Si la iglesia tiene su púlpito, porqué el ciudadano no ha de tener su tribuna? ¿Se asustan algunos de la luz?

Así lo creen los forasteros cuando ven nuestros faroles. ¿Sabéis lo que es comprimir una idea? Es asesinar la inteligencia, es arrancar los ojos á un hombre para que no vea, es plantar una flor en la oscuridad para que no crezca, es sofocar los latidos de un espíritu para que no respire el aura del progreso, es el calabozo del alma, para que nadie contemple su hermosura y grandeza. Cerrar todas las válvulas á una locomotora y la máquina estalla: haced el vacío en torno de un libre pensador, y la inspiracion de su mente penetrará por todos los poros del organismo social.

Ha sonado la hora de que los pueblos se inscriban en la cruzada universal de la conciencia libre, y de la independencia de una razon ilustrada.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. S. Ildefonso arzobispo de Toledo y Sta. Emerenciana.

SANTO DE MAÑANA Stos. Timoteo ob. y Tirso mrs.

MERCADO DE LA CAPITAL DEL DIA 19 DE ENERO DE 1884.

	Pesetas.
Trigo.. . . .	El hectólitro 22:50
Mezcladizo. . . .	id. . . . 19'
Cebeda.	id. . . . 12:25
Maiz.	id. . . . 16'
Judias.	id. . . . 32:50
Habas.	id. . . . 17'
Mijo.	id. . . . 17:75
Avena.	id. . . . 10'
Arbejas.	id. . . . 22'
Garbanzos. . . .	id. . . . 31:25
Patatas.	El kilogramo. 0:16
Aceite.	El decálitro. . 10:25

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. S.
Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona
y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleotónica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vivas. Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelús y Vidal. La Bisbal, Gali. Palafrugell, Guich y Suñer. Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiquetas registradas.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

TOS

El Jarabe y Pasta Pectoral de Ewars, son dos composiciones maravillosas para curar los resfriados de pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos. La gran aceptación que han merecido estos pectorales en toda España es debida á sus heroicas virtudes. Precios: Jarabe 14 rs. botella grande y 8 rs. botella pequeña.—Pasta 10 rs. caja. Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona.—Gerona: en las principales boticas y droguerías.

Vapores correos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores correos entre
Liverpool, La Península y Manila
por el Canal de Suez.

Virjes redondas mensuales en día fijo desde el puerto de
Liverpool á los de



La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said
Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

el vapor MAGALLANES

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Febrero próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.º, Escudillers, 76, BARCELONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfección y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

CURACION INFALIBLE DE LA TOS

por crónica y rebelde que sea con las nuevas Pastillas pectorales del Dr. MARQUÉS.

¡Probadlas y las bendicireis!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 109, Barcelona. Caja 6 rs. por correo 7 rs.

Depositario en Gerona D. Antonio Pascual, farmacéutico. 16

PÍLDORAS DE LOURDES

PURGANTES
anti-biliosas

DEPURATIVAS

De acción fácil

y segura, toleradas por los estómagos mas deli-

dos.

Se vende á 6

rs. caja en las principales farmacias.

En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Depósito: Dr. MORALES, Carre-

tas, 39, Madrid.

LOS HOMBRES DE LA IZQUIERDA LIBERAL.

Estudios biográficos-políticos

Formará cada biografía un volumen en 8.º de 64 páginas, con el retrato y autógrafo del biografado, al precio de Dos PESETAS.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

APRENDICES para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.

Por fallecimiento del Profesor dueño de la escuela particular de niños de Puerto de la Selva, se traspasará dicha escuela con condiciones muy ventajosas. Debiendo manifestar que es muy acreditada y concurrida.

Informará en Puerto-La Selva la viuda de D. Juan Corominola y en S. Feliu de Guixols D. Jaime Corominola, Agente de Negocios.